



**MINISTÈRE
DES ARMÉES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Le chef d'état-major des Armées

Paris, le 09 mars 2022

*Привітання всім офіцерам генералам,
Шановні Генерали,*

J'ai tenu à vous adresser une brève appréciation de situation sur la guerre en Ukraine.

Vous suivez tous le déroulement des opérations, je ne m'attarderai donc pas sur ce point. Deux semaines après le début de l'attaque russe, les objectifs poursuivis par Moscou sont confirmés : sur le plan stratégique, s'emparer de Kiev – et potentiellement du président Zelensky – pour procéder à un changement de régime ; sur le plan opératif, couper en deux les forces ukrainiennes pour empêcher une résistance coordonnée dans la durée.

S'il est trop tôt pour tirer des enseignements de cette guerre en cours, certains points notables émergent déjà. Il est clair que Vladimir Poutine a sous-estimé plusieurs choses : la combativité des forces ukrainiennes qui leur permet de mener une résistance efficace, la solidarité européenne extrêmement forte, l'ampleur de l'émotion internationale ou encore la sévérité des sanctions et la rapidité de leur mise en œuvre. Il est désormais dans une situation stratégique qu'il n'avait sans doute pas anticipée. Alors que « l'opération spéciale » devait montrer la force de la Russie, c'est l'inverse qui se produit. Cela rend Vladimir Poutine d'autant plus imprévisible. En cette période extrêmement dangereuse, marquée par une très grande tension, nous devons donc faire preuve d'une vigilance accrue, afin de faire face à toute nouvelle menace. Tout peut arriver et nous devons y être prêts.

Outre le renforcement général de notre posture opérationnelle, nous participons activement au renforcement de la posture dissuasive de l'OTAN sur le flanc Est de l'Europe, en étroite coordination avec nos partenaires stratégiques.

Depuis le 24 février, nous menons des missions de surveillance et de défense aérienne dans le ciel polonais. En Roumanie, nous avons déployé très rapidement le bataillon d'alerte de la Force de réaction rapide de l'OTAN (mission Aigle). En Estonie, nous allons poursuivre notre contribution dans le cadre de la mission Lynx avec un SGTIA et nous avançons le déploiement d'un élément chasse au titre des missions de surveillance et de défense aérienne. En Méditerranée, le groupe aéronaval assure des missions de surveillance et de défense aérienne au-dessus de la Roumanie et de la Bosnie, en appui d'EUFOR Althéa.

Les sanctions prises par la communauté internationale à l'encontre de la Russie frappent durement l'économie russe bien sûr, mais également les économies occidentales, et en particulier européennes. À moyen terme, l'une des conséquences de cette guerre sera sans doute une profonde restructuration des relations économiques mondiales.

Pour ce qui concerne la suite des événements, je considère qu'en dépit de la remarquable résistance dont elles font preuve, les forces ukrainiennes, confrontées à la difficulté de tenir un dispositif étiré, sans réserve opérative, pourraient connaître un effondrement subit. La défense civile – ou territoriale – ne prendra pas pour autant fin, notamment dans les localités assiégées. La guerre pourrait durer. Dans la mesure où le deuxième échelon russe est déjà engagé, Moscou sera contraint de déployer des moyens supplémentaires. Se posera alors la question de la capacité des armées russes à tenir un tel engagement de manière prolongée, ce qui pourrait ouvrir la porte à des négociations plus équilibrées qu'attendu.

Ce moment tragique de l'histoire, qui voit l'un de nos grands compétiteurs opter délibérément pour l'affrontement afin d'atteindre ses objectifs, marque une rupture dont nous devons prendre toute la mesure. La guerre de haute intensité est de retour en Europe. Plus que jamais, la cohésion nationale est une condition de l'efficacité opérationnelle des armées, dont la mission n'a jamais été aussi claire ni aussi essentielle depuis la fin de la guerre froide : forces conventionnelles et forces nucléaires s'épaulent en permanence dans le cadre de notre stratégie de défense, pour protéger la France et les Français.

En ces temps difficiles, je sais pouvoir compter sur votre appui et sur votre engagement à nos côtés.

Respectueusement, amicalement

